

BIBLIOTECAS ESCOLARES.

Manuel López Pérez, los niños

Educación
Con frecuencia los padres de familia quedan sorprendidos por las exigencias de algunos maestros, cuando señalan a los escolapios cierta clase de tareas (trabajos que los niños deben hacer en sus domicilios), y no enfocamos el vicioso sistema de las tareas, en general, porque merece nota aparte, sino como motivo de las sorpresas que aludimos. En verdad, cualquiera se sorprende, y si esto no les sucede a los niños se debe a su inocencia o a que están familiarizados con las excentricidades intelectuales de sus profesores, quienes tampoco dan importancia a los trabajos que ordenan sin propósito de revisar, si se le obliga a presentar al día siguiente de aquel en que conoce la disposición, dos biografías: una de Pericles y otra de Jesucristo. Esta experiencia de los padres de familia debe ser frecuente, pues por haberla tenido "en cabeza propia", la citamos; y claro que el desconcierto debe ser mayor para quienes tienen una idea de quién fué Jesucristo y de quiéh fué Pericles. En circunstancias diversas, poco debe importar a los padres tan dificultosos problemas de sus vástagos, y a lo sumo pensarán que son chifladuras de los señores maestros. Y en verdad, lo son. No es algo naturalizado en los hogares mexicanos la existencia de una regular biblioteca, porque tampoco es algo común que los jefes de casa posean una estimable cultura, y esto por múltiples razones entre las que destaca la pobreza. El niño debe sentir que se vuelve loco por no poder lograr, en una tarde y en una noche, las biografías de Pericles y de Jesús. El maestro no tuvo en cuenta que se trata de personajes demasiado alejados de nuestro tiempo; que cada uno de ellos, por diversos conceptos, impera en los pináculos de la historia, y que tocar los pasajes de su vida sin la capacidad, equivale a un sacrilegio, ~~ni~~ ^{y olvid!} olvidando, por otra parte las dificultades técnicas del género biográfico, perfectamente obser-

vadas y descritas por Maurois, maestro en la materia; que para los niños de primaria es indispensable más que para cualquier otro investigador, -- una orientación bibliográfica que documente la ya reconocida capacidad -- para manejar libros y la vocación para el estilo narrativo (condiciones -- estas últimas que apenas está tratando la escuela de descubrir en el es- colar). Aparte de todo esto que olvidó el maestro, hay otra cosa más: co- mo en torno de las escuelas de barrio no es razonable buscar amplias bi- bliotecas, es necesario ilustrar a los niños acerca de estas institucio- nes y de la manera de utilizarlas.

Las consideraciones que acabamos de hacer no tienen un fin negativo, y sólo tratamos de que las autoridades escolares se enteren de las ingenui- dades en que incurren los profesionistas salidos de las escuelas normales, con miras a que no se sobreestime el valor de éstas con los planes a que actualmente sujetan sus labores; pero fundamentalmente, en el presente ca- so, de que es muy urgente ocuparse del establecimiento de bibliotecas es- colares en consonancia con la necesidad de información de los niños, natu- ralmente ocasionadas tales necesidades en las circunstancias de un tra- bajo razonable, y no como en el problema en que nos metió el candoroso pro- fesor que pedía - ¡casi nada! - un par de biografías - ¡y de quiénes! -, de Pe- ricles y de Jesucristo, a un plazo improrrogable de 12 horas.

Aunque parezca crueldad, hagamos algunos comentarios más: El Hijo del Hombre, como Jesús solía llamarse, como se llamaba a sí mismo, ha sido -- motivo de escándalo; divide la historia en dos eras; la adopción de su -- doctrina o la mixtificación de élla, origina innumerables iglesias; es de las personalidades poco conocidas biográficamente, y las referencias que conocemos a veces con acento de leyenda, tienen que ver con ~~los~~ primeros años de su vida y con los tres últimos. Con todo ello, los hombres de fe dan a Jesús la categoría de un Dios encarnado, mientras para el pensamien- laico es un genio, un inmenso poeta del amor. De cualquier manera, se --

trata de una personalidad de las que más bien se conocen a través de su prestigio o de su obra, siendo por ello extraordinariamente discutidas. La literatura apologética y polémica en el caso de Jesús, es inmensa y sólo damos algunos títulos que nuestra escasa memoria recuerda: Los Cuatro Evangelios (Lucas, Mateo, Marcos, Juan) a que se redujeron los que había (más o menos treinta). El resto se menciona como "Evangelios Apócrifos"; Ernesto Renán escribió una "Vida de Jesús"; David Straus una "Nueva Vida de Jesús"; Emil Ludwig, "El Hijo del Hombre"; Gibrán Jalil Gibrán, "Jesús, el Hijo del Hombre"; etc., etc.

En el caso de Pericles que dio nombre al siglo V de la historia griega, el problema es más sencillo, y estando publicadas en español las "Vidas Paralelas" de Plutarco, el niño investigador podría ocurrir a él.

Pero es algo realmente increíble que se suelte a los niños con tan pesado encargo, sin ninguna orientación, irresponsablemente, poniéndolos ante obstáculos insuperables y con plazo perentorio.

Basta, pues, lo dicho, para que la Secretaría de Educación haga entre sus atenciones, ciertamente múltiples, un lugar al problema de las bibliotecas escolares. Se necesitan, y ello con obras y con personal enterado que pueda dar a los niños entrenamiento serio y fácil para sus investigaciones. Que se eviten situaciones como las que hemos comentado, por decoro del profesorado director y de grupo, muy especialmente de los Inspectores que deberían ser consultores en todo problema escolar y no solamente agentes de trámites o de fiscalización burocrática.

Se puede recurrir a la cooperación de editores, autores, y en general al público, a las publicaciones de la Secretaría, sin olvidar el óbolo infantil o las donaciones de los padres de familia.

Nombre de archivo: EDUCACION-BIBLIOTECAS ESCOLARES-MANUEL LOPEZ PEREZ
Directorio: C:\Documents and Settings\JOSEFINA\Mis documentos
Plantilla: C:\Documents and Settings\JOSEFINA\Datos de programa\Microsoft\Plantillas\Normal.dot
Título:
Asunto:
Autor: El Retiro
Palabras clave:
Comentarios:
Fecha de creación: 26/04/2011 9:39:00
Cambio número: 3
Guardado el: 26/04/2011 9:41:00
Guardado por: El Retiro
Tiempo de edición: 10 minutos
Impreso el: 26/04/2011 9:41:00
Última impresión completa
Número de páginas: 3
Número de palabras: 0 (aprox.)
Número de caracteres: 5 (aprox.)